
对话李玮锋·逐鹿中原，为中国足球做点实事

““我要真有魔力就好了我要真有魔力就好了””
从天津到郑

州，700公里的距
离，四个小时的高
铁，对李玮锋而
言，既远，又近；既
长，又短。

12月20日上
午，河南足球俱乐
部发布公告称，经
俱乐部董事会研
究决定，即日起，
聘请李玮锋担任
河南足球俱乐部
副总经理，分管一
线队及青训工作。

同样是在20
日上午，搭乘高铁
从天津出发的李
玮锋，当天中午赶
到郑州之后，马上
便进入到了工作
状态，一直到晚上
8 点多钟才稍微
松了一口气，但他
的脑子却根本停
不下来：“因为我
主要负责一线队
还有俱乐部的青
训，很多东西需要
对接，时间又非常
紧张，但既然来
了，肯定就要想方
设法把事情做好，
这是我的工作，也
是我的职责。”

过去几年时
间里，曾经以主教
练身份带领天津
天海和广州城队
成功保级的李玮
锋，以这样的一种
方式，重新回到了
中超联赛的舞台
上。
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差不多一年前的这个时候，在李玮锋
的眼中，河南队还是他的“敌人”，

因为那会儿他的身份是广州城队的主教
练，而河南队则是他们的保级竞争对
手。一年之后，刚刚完成股改的河南足
球俱乐部向李玮锋伸出了橄榄枝，邀请
他出任俱乐部的副总经理：李玮锋球员
时代曾效力多家国内顶级足球联赛俱乐
部，并加盟英超埃弗顿和韩国K联赛水
原三星。曾 112次代表中国国家队出
场，是代表中国国家队出场次数最多的
男足运动员，也是国内唯一同时征战过
世界杯和奥运会的男足运动员，并三获
亚洲足球先生提名。退役后，先后在天

津天海足球俱乐部及广州
城足球俱乐部工作，

管理经验丰富。
我们欢迎李玮
锋的正式加入，

也期待与大家一
起见证河南足球
更 加 美 好 的 未

来。

东方体育：从接
到河南足球俱乐部的

邀请到做出决定，用了
多长时间？
李玮锋：此前也有人

问过我，当时我的回答是
“毫不犹豫”，因为作为足

球人，我对中国足球一直有着非
常深厚的感情。从我内心来讲，一
直期待着能为中国足球做点什
么，所以真的很感谢河南队给了

我这个机会。
东方体育：这个赛季的中超联赛开

始前，你执教过的广州城队倒在了最后
一刻，这种壮志难酬的滋味应该很不好
受吧？

李玮锋：有些事情即便你拼了命地
去做，而且把你能做的都做了，但最后
的结果却不一定是你能把握得了的。
反过来看，这样的经历不管对我还是对
当初身处事中的人，可能都是一种历
练，让你学会怎么去承受，也学会怎么
去珍惜你现在所拥有的，学会更积极地
去面对一切。

东方体育：你在河南足球俱乐部的
职务跟之前带天津天海和广州城队时不
一样，球队所处的环境也不一样。

李玮锋：对我来讲，到河南队既是机
遇，同样也是挑战，但工作不就是这样
吗？你要面对不同的人、不同的环境、不
同的事情，你就要有不同的处理方式和
方法，不可能把之前的东西照搬过来，肯
定是具体的事情具体对待。我相信，不
管在哪支球队，足球有很多东西是相通
的，也是有规律的，重要的是我们是不是
真心实意、脚踏实地地在做。

东方体育：对河南足球了解得多吗？
李玮锋：在中国职业足球的历史上，

河南队肯定是非常浓重的一笔，明年
（2024年）是河南职业足球俱乐部成立
30周年，又有多少球队能坚持这么长时
间的？从这一点上来讲，河南足球是非
常让人佩服的，同时也是非常有底蕴和
基础的。我也相信，在所有关心这支球
队的人的共同努力下，河南足球一定会
越来越好。

李玮锋第一次挂帅是出任中超天
津天海队教练组组长，并且最终

带领球队保级成功，但是因为投资人
的缘故，球队在2020赛季中超联赛开
始前解散。2022赛季，李玮锋再次出
任“救火教练”，并且再次成功带领广
州城队保级。可惜的是，2023赛季开
始前，广州城足球俱乐部没能通过中
国足协的准入审查，失去了继续参加
中超联赛的资格。正是因为这样的经
历，在外界不少人看来，李玮锋身上似
乎自带“魔咒”，而他在谈及这个话题
时，自己也忍不住笑了起来，并且直言
“我要是真有魔力就好了”。

东方体育：在前两家俱乐部任职
的时候，你担任的都是球队主教练，现
在做的则是俱乐部副总经理的工作，
面对的压力也应该不一样吧？

李玮锋：不管在什么职位，要想把
事情做好，更多的是一种责任而不是
压力，而且即便是有压力的话，不管教
练、队员还是俱乐部管理层，本身就是
你工作的一部分，需要你去承担的。

东方体育：外界在谈到你这几年
的执教经历时，总是会跟“天津天海
以及广州城队解散”这样的字眼联
系在一起。

李玮锋：作为教练，我要做的就是
把球队的训练组织好，带领球队把比
赛打好，完成俱乐部制定的目标，把自
己该做的和能做的做好，从这一点来
讲，不管在天津天海也好，还是去年在
广州城队也好，我们的任务都完成
了。其实外界说的那个“魔咒”我也知
道，但是说实话，我要是真有魔力就好

了，那样的话，我就去韩国、日本和那
些亚洲强队的国家队走一趟，“魔咒”
他们一下，中国队就能出线，就能打进
世界杯了……

东方体育：作为俱乐部副总经理，
你会把自己之前的一些带队经验跟现
在的球队主教练分享吗？或者说给他
提出一些建议？

李玮锋：球队主教练已经回到中
国了，应该会在明天（21日）到郑州，接
下来很多事情都要先听取他的想法和
意见，毕竟球队的事情肯定要以主教
练为主。如果教练组需要的话，我会
毫不保留地把我的想法告诉他们，但
是在一家俱乐部当中，每个人都有非
常明确的分工，每个人都有自己的职
责范围，一切肯定要围绕着球队的工
作来做。只要大家都是为了河南足球
好，为了我们这支球队好，肯定不会有
什么问题的。

“我的任务都圆满完成了”

中性名或不能再回头
特约记者 李梦

日前，中国足协向三级联赛各俱
乐部下发了《关于征求2024赛季职业
联赛相关政策意见的通知》（以下简称
《征求意见通知》），以调查问卷方式向
各俱乐部进行调研。调研内容主要包
括联赛相关政策、准入相关要求以及
竞赛办法三大方面。

《征求意见通知》中首先讨论的议
题是对于有条件放开俱乐部异地转让
政策是否支持。近些年谋求异地转让
的俱乐部很多，其中还包括中超球队，
但由于种种原因，最终转让都并未成
型。本赛季联赛结束后，多家俱乐部
希望“放行”异地转让，并且提前做了
准备。足协之前曾表态，在2024赛季

“维持原样”，但随着谋求异地转让的
俱乐部越来越多，众口难调之下，足协
的态度有所松动，是否允许俱乐部异
地搬迁，三级联赛俱乐部的意见，或许
将成为重要参考。当然，足协同时也
将会在进一步的规定中约法三章，要
求转出地体育局和会员协会同意转
出，转入地会员协会、体育局及当地政
府同意转入，五年内不得再转让。

除了异地转让，有关于中性名是
否延续该政策以及对于“允许俱乐部

一线队以及各级梯队冠名”的议题也
是各俱乐部和各媒体关注的焦点。
中性名改革是2015年国务院出台的
《中国足球改革发展总体方案》50条
中明确提到的，2020年12月足协发布
的《关于进一步推进足球改革发展的
若干措施》中，强调各级职业俱乐部于
2021赛季前完成名称“非企业化”变
更，未完成变更的，取消俱乐部注册资
格。在该政策落地之后，出现了大批
俱乐部因股改和冠名权等原因放弃投
资，致使一些老牌俱乐部都退出了中
国足球的版图，因此，有关于中性名的
改革曾引起过较大的争议。

不过据了解，在中性名这个问题上，
足协的态度并未出现明显退让，加之股
改已经在中国各级职业联赛中深入展
开，去金元化、去泡沫化是大势所趋，因
此在中性名上恐怕没有走回头路的可
能。不过，在一线队和梯队冠名上，或
许可以打开一扇窗，对于各俱乐部来
讲，足协此举或将是一种妥协，这对俱乐
部的营收平衡也会有一定的帮助。

此外，关于外援政策也存在变化
的可能。足协在问卷中给出了五个选
项，分别是：增加外援名额、报名人数
与上场人数一致、减少外援名额、增加
年轻外援名额以及其他意见。

牵手河南队毫不犹豫——

总结前两段“救火”经历——

足协问卷调研联赛政策结果初见端倪


